



GUARDIA NACIONAL >

Morena busca dar a López Obrador una última victoria con la reforma de la Guardia Nacional

Después de la reforma judicial, el partido de Gobierno prepara en el Senado el aval a otra de las enmiendas prioritarias del presidente, con el voto asegurado del panista Miguel Yunes Márquez



ZEDRYK RAZIEL

México · 24 SEP 2024 · 08:00CEST

Detalles en la Cámara de Diputados desde el recinto principal, adivierte fue la Reforma del transporte de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional. ANDREA MURCIA MONSIVALES CUARTASCUBO

Morena, el partido de Andrés Manuel López Obrador, ha logrado formar en el Senado la mayoría calificada que no obtuvo en las urnas en las elecciones de junio. Con la adquisición de dos experredistas —[Araceli Saucedo](#) y [José Sabino Herrera](#)— y la reciente incorporación del aún panista [Miguel Ángel Yunes Márquez](#), el bloque oficialista ha asegurado 86 escaños, exactamente las dos terceras partes del Senado que se requieren para reformar la Constitución. Se trata de un rodillo parlamentario eficaz pero frágil, que puede verse obstruido si algún legislador falta a las votaciones o si se caen los acuerdos pactados. Morena da por descontado el apoyo del polémico [clan de los Yunes](#), que hace dos semanas colaboró para sacar adelante la anhelada reforma al Poder Judicial. Ahora, Morena se dispone a ratificar este martes otra enmienda prioritaria de López Obrador antes de que concluya su mandato y entregue el poder a Claudia Sheinbaum. Se trata de un [cambio a la Constitución que convierte definitivamente a la Guardia Nacional en una nueva fuerza armada bajo el control de la Secretaría de la Defensa \(Sedena\)](#), una enmienda muy criticada por colectivos de derechos humanos y una parte de la academia.



Morena y sus aliados del PVEM y el PT aprobaron la reforma la semana pasada en la Cámara de Diputados, donde el oficialismo tiene una supermayoría que le permite modificar la Carta Magna sin contrapesos, ante una oposición más bien testimonial. En el Senado, en cambio, Morena ha tenido que negociar para hacerse con los escaños necesarios. La última adquisición, decisiva para [aprobar la reforma judicial](#), fue la de Yunes Márquez, hijo del exgobernador veracruzano Miguel Ángel Yunes Linares. El gran operador de esa incorporación fue [Adán Augusto López](#), exsecretario de Gobernación y hoy líder de la bancada de Morena en el Senado. La adhesión fue muy cuestionada, por lo que la familia Yunes pudo haber pedido a cambio, cercada como está por la justicia de Veracruz y la federal. Las investigaciones de la Fiscalía apuntan a que varios integrantes del clan Yunes están supuestamente implicados en delitos de enriquecimiento ilícito, blanqueo de capitales, quebranto al erario y fraude.

Dos senadores de Morena han afirmado a EL PAÍS que el grupo parlamentario da por asegurado el voto de Yunes Márquez en la sesión de este martes, en la que se discutirá el dictamen sobre la Guardia Nacional. Yunes sigue militando en el PAN, aunque enfrenta un proceso interno de expulsión tras haber dado su apoyo a Morena en la votación de la reforma judicial. Al margen del pleito panista, el senador veracruzano ya asiste a las reuniones privadas de los senadores de Morena, donde se discuten asuntos de agenda y estrategia y se toman decisiones conjuntas, según han confirmado las dos fuentes consultadas. Para los morenistas, en los hechos, Yunes ya es parte del grupo parlamentario oficialista. Esta circunstancia despeja las dudas de si Yunes solo daría su apoyo a Morena en lo referente a la reforma judicial. La semana pasada, el panista se reunió con la presidenta electa a instancias de Adán Augusto López. Ya desde entonces el político dejaba ver que su apoyo a Morena sería consistente. Es el senador número 86 del oficialismo.